

# Acción Demócrata

Al servicio de la compactación opositora: Partidos Demócrata, Unión Nacional y Social Demócrata

AÑO II Vale **0.10 Cts.**

San José, Costa Rica, Sábado 23 de Febrero de 1946

No. 105

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## EL CONSEJO ELECTORAL HA SIDO UNA FARSA

### 2 AÑOS AL SERVICIO DE LAS BUENAS CAUSAS

Ahora el 26 de febrero, nuestro semanario cumple dos años de servir a las buenas causas. Dos años de batallar constante en defensa de algo que nosotros consideramos justo y necesario para el país.

Muchas campañas hemos librado desde estas columnas, en una tarea permanente de vigilancia cívica que nos hemos impuesto. Nosotros estamos al servicio de una causa noble, y al mirar hacia atrás los dos años de labor desarrollada, sentimos orgullo en declarar que estamos satisfechos de nuestra conducta.

Nuestro semanario se ha caracterizado siempre por la forma enérgica en que combate las corruptelas oficiales y los vicios que a través de los años han venido siendo respetados por muchos. Pero a pesar de nuestro enérgico tono, nunca hemos sido mentirosos.

Y por eso entramos optimistas a nuestro tercer año, siempre vigilantes en defensa del pueblo, y siempre dispuestos a colaborar con los costarricenses en todas las luchas que emprendan por la limpieza y la afirmación de la democracia tica, no muy firme desde hace ya sus años.

### DERRUMBASE EL REGIMEN DE SOMOZA

Se afirma en los círculos políticos que el dictador nicaraguense tiene contados los días

Por fin, parece que se le está acercando la hora a Tacho Somoza. A pesar de sus expedientes de última hora; a pesar de las falsas promesas que hace a todos los partidos; a pesar de que parece dispuesto a hacer concesiones, es lo cierto que el déspota centroamericano se está derrumbando.

Viajeros llegados del norte afirman que es realmente angustiosa la situación que tiene planteada Tacho. Cuenta con el repudio unánime de su pueblo, y no se sostiene arriba si no es por la fuerza de las armas. Los acontecimientos mundiales parecen indicar que ha llegado el fin de todos los dictadores. Y a Tacho le ha llegado su turno.

De nada le ha servido su Código de Trabajo, con que pretendió adormecer las rebeliones de su pueblo. Este, consciente de la falsedad de su tirano, lo ha repudiado en forma definitiva. Ahora, Tacho Somoza está literalmente derrumbándose. Día con día, pierde un apoyo y le nace un enemigo. Ayer renunció su gabinete; hoy se le enfrenta la Corte de Justicia en defensa de unos estudiantes. Mañana, Tacho rodará con todas sus riquezas y todos sus cómplices, en medio del aplauso de su pueblo.

Por la numerosa colonia nicaraguense que quiere la libertad, y por la limpieza del continente americano, nosotros esperamos la hora en que se derrumbe Tacho Somoza.

El Consejo ha resultado una máquina eléctrica sumadora, y no un cuerpo de personas en quienes se supone honradez cívica y valor moral suficiente para controlar los fraudes y hacer que el recuento se adecúe a la realidad legítima.

Inicia sesiones el tribunal electoral de la oposición. Copiosa documentación prueba los alcances del fraude del 10 de febrero. El señor Baudrit ha terminado haciendo chistes sobre los fraudes

Llevamos hoy a nuestros lectores una breve impresión sobre los últimos acontecimientos políticos del país, y sobre las perspectivas que los mismos ofrecen, dentro del propósito de darle cierta orientación al público con respecto a sus deberes y obligaciones.

#### La Oposición Prepara La Demostración Del Fraude

Tanto para agotar todos los recursos legales, poniendo una vez más en prueba la careada honradez democrática del gobierno, como para preparar las acusaciones correspondientes contra los funcionarios perjurios y desleales, y para documentar las decisiones que haya de tomar el Tribunal Electoral de la Oposición, los partidos integrantes de ésta se han dedicado en estos últimos días a levantar laboriosas informaciones en todas partes de la República con el fin de demostrar documentalmente la existencia del fraude. Habiéndose encargado el Partido Social Demócrata de centralizar esa investigación, el comité ejecutivo comisionó al compañero licenciado Julio Ruiz para dirigir la misma, y este distinguido profesional y valioso copartidario viene dedicado permanentemente a llenar con éxito su cometido desde hace varios días. Ya se han levantado las informaciones sobre los escandalosos y cínicos fraudes de Curridabat y San Isidro de Coronado, y se está trabajando en otros cantones de la provincia de San José.

Para el Guanacaste salieron en el curso de estos días varios jóvenes abogados de San José y Alajuela pa-

ra levantar las informaciones en aquella provincia, tradicionalmente burlada en sus ansias populares y bajo la dictadura anacrónica y degradante de clanes como el de los Cubillo en Nicoya.

El doctor Marcial Rodríguez ha venido realizando una eficaz labor en la zona del Pacífico, habiendo ya demostrado hasta la saciedad la participación criminal del Ferrocarril al Pacífico en los fraudes y tentativas de fraudes cometidos en las mesas de la línea ferrocarrilera.

Por su parte, nuestro distinguido copartidario don José Rossi está levantando una información de los fraudes cometidos en Limón; y don Jorge Calvo Astúa está haciendo lo mismo en lo que hace a Puntarenas, habiendo ya logrado determinar los abusos cometidos en la zona bananera por autoridades del gobierno.

#### Comienza Labores El Gran Consejo Electoral

El jueves de la semana que termina inició labores el Gran Consejo Electoral. Decíamos en nuestra edición anterior que dentro de él solo podíamos otorgarle nuestra confianza al licenciado don Luis Dávila magistrado incorruptible y hombre al margen de la política militante. De señor Isaac Zúñiga Montúfar, que se ha convertido últimamente, por obra y gracia de sus nexos con Manuel Mora, en el hombre-banda del gobierno, tenemos una mala opinión. Hombre que lo mismo sirve para jefe de la oficina de defensa económica que para jefe de la proveeduría nacional y para integrante del Tri-

bunal Electoral, ya es hombre sospechoso, sobre todo considerando el fracaso de la primera oficina mencionada y su mangoneo por el comunismo, y el carácter de camouflagé que ha tenido la segunda de esas oficinas para sacarles el último préstamo a los bancos. En cuanto a don Lucas Fernández, su actuación en la municipalidad de perpetua servidumbre ante los de arriba, lo descalifica para servir un puesto como el electoral. Y para colmo de males don Luis

Dávila se enfermó a última hora, y se le suplió con el licenciado don Fabio Baudrit, a quien respetamos como profesional, pero que en materia política ha demostrado en los últimos tiempos —tiempos de vida o muerte para la República— una indefinición, una cómoda neutralidad, una festiva indiferencia y quedar bien con todo el mundo, que no nos satisface.

Y al producirse el recuento, nuestro (Pasa a la pág. DOS)

### Lista negra de delincuentes electorales prepara nuestro partido

La iremos dando a conocer desde estas columnas. Se piden nombres de chanchulleros, para engrosar la lista

Como un medio efectivo de que la multitud de delincuentes electorales que cometieron actos indignos en la campaña electoral que terminó el diez de febrero, tengan alguna sanción del pueblo costarricense, la asamblea cantonal de San José del Partido Social Demócrata, aprobó una moción según la cual nuestra agrupación procederá a formar una lista negra de delincuentes electorales.

La moción, de indudable trascendencia, fue propuesta por don José María Zeledón Alvarado y aprobada por toda la asamblea. Ya se está procediendo a integrar la lista negra, con delincuentes grandes y chicos, con corbata y sin corbata.

Nos piden decir desde este periódico que cada grupo opositorista,

de cualquier lugar del país, debe enviarnos los nombres de los chanchulleros de la localidad, para ponerlos en la lista. Además de los nombres, debe venir una enumeración de los cargos probados que se hacen al sujeto, y un pequeño relato de las circunstancias en que el individuo actuó.

De esta vez, los delincuentes electorales que atentaron contra la libertad de sufragio, no serán olvidados. Tendrán su campo en una lista general en que tendrán oportunidad de exhibir su desvergüenza. Todos los que, en una forma u otra contribuyeron a ensuciar las elecciones del 10 de febrero, aparecerán en la lista negra que está elaborando el Partido Social Demócrata.

## Los Hombres de la Oligarquía han Fracasado Rotundamente

Protesta don Manuel Mora de que al famoso "bloque de la victoria" que ya nadie menciona se le considera como un fracaso. Cuando un hombre o un partido político no cumple lo que promete, ni ejecuta lo que proclama, estamos frente a hombres y partidos fracasados

Cuando Calderón Guardia llegó al poder, la deuda pública sumaba algo más de 133 millones; cuando el médico presidente bajó a la llanura, la deuda llegaba a más de 206 millones. Pero estos 73 millones de diferencia son para don Manuel Mora una bicoca

Se han vuelto humo las promesas que nos hacía allá por 1943. Reproduzco algunas de esas promesas, para que pueda apreciarse lo que va de las palabras a las realidades. El abaratamiento de la vida y "pescado a peseta" los costarricenses no los hemos visto por ninguna parte. Así como estas son todas las promesas que nos hicieron los del "bloque" hace dos y tres años

### Discurso del Doctor Antonio Peña Chavarría, contestando al jefe comunista

Señores:

Los políticos del Partido Republicano Nacional con la algarabía de amélica jauría, desde la columna editorial de su sección, precedidos por el aullido de sus mastines de presa, han amellado la furia de sus colmillos en mis sencillos calcañales, en esos calcañales que yo he procurado darles la dureza del bronce, con actos de ciudadano honrado. Todo por estar hoy frente a ellos, en esta jornada electoral, por mandato y designación expresa del Partido Social Demócrata, pie a pie, brazo a brazo, con ciudadanos de honda raigambre popular, dentro de los cuales se destaca el licenciado don León Cortés.

Ante la persona del señor Cortés Castro abstracción hecha del mandato de un Partido que forma parte de la Compactación Nacional, mi situación individual hoy, es la misma de hace tres años, cuando el 20 de enero de 1943, el iniciarse la pasada campaña presidencial, le di al señor Cortés mi adhesión política, poniendo a un lado, en legítima aspiración

patriótica, todo el resquemor personal que pudiera haber habido de mi parte, reconociendo el propio señor Cortés, cosa que ha manifestado gallardamente, de modo público y privado que uno de sus errores políticos fue, dejar tomar cuerpo la influencia de un grupo que determinó en marzo de 1939 mi salida de su gobierno. En aquella fecha mencionada al iniciarse el torneo electoral dije, y con mayor conciencia lo repito hoy: "No voy tras de un hombre, sino tras de una causa".

Y lo que podría haber parecido una palabrería, toma hoy los caracteres axiomáticos de los hechos concretos, pues el empuje que vigoriza a la Compactación Nacional que estamos impulsando con todas las fuerzas de nuestro espíritu, tiene la misma vitalidad del repudio con que la conciencia honrada del país mira y pesa, por su fracaso administrativo, a los hombres de la oligarquía reinante.

Se me critica hasta el apóstrofe infamante el que yo esté al lado del ex-Presidente Cortés Castro. En ningún

acto procedo con más conciencia ciudadana que en dicha participación. Reconozco sus virtudes y a su tiempo mencioné sus errores. Ante los intereses del país en aquella fecha, las primeras inclinaron la balanza en mi criterio personal.

Entremos ahora en materia con el señor Mora. Aún cuando fue de las últimas argumentaciones, por tratarse de un asunto eminentemente médico y científico, que tiene una significación sociológica clarísima, quiero referirme primeramente a la justificación que el señor Mora Valverde pretende hacer, para desvincular de la responsabilidad que en su actuación tiene la administración Calderón Guardia, de la desnudez y de la desnutrición en que se ha ido sumiendo nuestra población, de manera lenta y progresiva, como la parálisis general, en los últimos tiempos. Desde hace más de dos lustros yo he tocado estos asuntos, porque los considero como los más trascendentales de los intrincados problemas que tiene la sanidad nacional. Dice el líder comunista, "Por qué viene ahora el

señor Peña a pretender hacer creer al pueblo que la desnutrición es obra de Calderón Guardia y de Vanguardia Popular?" La razón que yo tengo para centralizar la responsabilidad de ese período administrativo en la intensificación de ese complejo social, se fundamenta en una constatación anatómica inmovible e irre-

#### QUINQUENIO

1930 a 1946  
1935 a 1940  
1940 a 1945  
Año 1945

#### CASOS

13  
14  
145 (31 por año)  
38 casos

Como las carencias, de los enfermos que vienen a morir al Hospital, no necesitan tiempo largo para instalarse, sino que el hambre mata en el decurso de días y semanas a lo sumo, esas constataciones anatómicas son fiel reflejo de la situación económica inmediata del país en el tiempo en que ocurrieron. Yo invito al señor Mora Valverde para que asesorado de algún conocedor de estos problemas biológicos venga al Hospital y con los protocolos de autopsia en la mano estudiemos estos

futuro. Oígalas el señor Mora: Dos 1º de enero de 1930 a la misma fecha del 1946, el Departamento de Patología de nuestro Hospital San Juan de Dios ha practicado 8.519 autopsias. En estas necropsias se constató como causa exclusiva de muerte la Enfermedad Carencial, es decir el hambre, en los siguientes individuos:



problemas, no con ánimo de recriminación partidarista, sino para que con criterio sociológico, científico, hagamos el análisis de este crudo y doloroso fenómeno de nuestra patología nacional que delimita, de modo conciso, la situación económico-social que estamos viviendo.

Dice y reconoce el señor Mora que las actuaciones del Dr. Calderón Guardia sirvieron a lo que él llama las fuerzas negativas de nuestra política, para hacerle males al País. Hecho aceptado, hecho cumplido. Pa-

ra excusarlo, afirma otra vez el señor Mora que cuando la presidencia de los señores Calderón comenzaba a declinar sin haberle dado nada efectivo al pueblo, que fue el instante de significación suprema de acercamiento del grupo comunista al Gobierno. PASA a la pág. tres

EDITORIAL

# ¿POR QUE LUCHAMOS?

Pasadas las elecciones de diputados y mientras el Tribunal Electoral nombrado por los partidos de oposición coaligados da su pronunciamiento que decidirá si nuestros diputados han de ir o no al Congreso, se hace necesario que fijemos las nuevas rutas para el futuro, mejor dicho, que reafirmemos las directrices de la lucha en que nos hayamos abocados, los motivos fundamentales del movimiento opositorista.

Nuestra lucha va más allá de los simples intereses electorales, no puede esperar ni un sólo momento y por lo tanto no es posible que la detenga o paralice una simple elección de diputados; no puede decirse que sea contra el actual gobierno sino contra el sistema que él representó, cualesquiera sean los hombres que lo practiquen; nos hallamos empeñados en ella con anterioridad a febrero de mil novecientos cuarenta y cuatro; si es necesario en ella hemos de seguir más allá de mil novecientos cuarenta y ocho puesto que nuestra meta no se mide por años ni elecciones; sólo se alcanza y satisface con resultados plenarios y efectivos.

La oposición contra el régimen caldero-comunista apareció desde la llegada de Calderón a la presidencia; la produjeron los primeros desastres fiscales, vio la luz con el desorden administrativo y las fortunas rápidas de los amigos del gobierno. La misma oligarquía que apoyaba al Doctor y que continúa actuando en éste, con sus desaciertos e irregularidades, hizo aumentar el sentimiento de descontento y nutrió en contra de sus desmanes, las filas de la oposición. Llegó la elección presidencial y ante la mayoría que lo adversaba no le quedó otro camino al régimen que ansiaba perpetuarse que la ruta del fraude. Sus pasos de entonces pusieron más que nunca a la oposición en pie de lucha y fué así como, a pesar de haberse dividido en varios grupos, acudió compactada a los comicios que acaban de suceder. En ellos no puede decirse que el fraude haya sido completo pero

tampoco que gozaron de una limpieza inmaculada; los votos fraudulentos y el robo de cédulas electorales abultaron en mucho las exiguas filas de los partidos oficiales, cayeron varios heridos por balas de la policía y del comunismo, en tres provincias el fraude alcanzó su máximo apogeo: Guanacaste, Limón y Puntarenas; sin embargo, justo es reconocerlo, fueron más limpias que las presidenciales. La aceptación o no aceptación del resultado de ellas mediante el balance de los fraudes cometidos y sus posibilidades de remedio, es cosa que corresponde al Tribunal Electoral opositorista, pero a nosotros, la mayoría opositorista, nos toca hacer una promesa solemne en nombre de los ideales perseguidos: continuar la lucha.

Nos une a todos el detestar un sistema podrido que se mantiene en el poder desde hace ya varios años; las maneras de remediar los males causados nos separan y dan origen a los diversos partidos opositoristas, pero estando acordes sobre la necesidad de eliminar los vicios de que adolece el actual régimen y los hombres que los crearon y fomentan, nuestro deber es seguir la lucha hasta lograrlo. No vamos contra determinados nombres ni creemos que la desaparición del viciado sistema haya de llevarse a cabo por la violencia, pero sea cual fuere el medio necesario para alcanzar nuestros fines estamos dispuestos a lograrlo. Nos preocupa únicamente Costa Rica y estamos dispuestos a reconocer todas las actuaciones que se lleven a cabo por su bienestar, cualquiera que sea el campo de donde ellas salgan. Si el presidente Picado hace válidas sus promesas de castigar a los delincuentes electorales, reconoceremos que su actuación ha sido justa; si el Congreso declara la nulidad de las mesas donde el fraude llegó al límite; daremos nuestra aprobación a tal paso ensalzando la justicia que encierra; pero ninguna de esas actitudes hará que alegremente nos pasemos de la posición al partido del gobierno o que nos declaramos conformes y abandonemos la lucha empeñada; no hay en lo dicho obcecación ni rencor alguno, es simplemente la reafirmación de los principios que nos han llevado a la lucha porque más allá de una elección o no elección de una mayoría de diputados opositoristas, más allá que la obtención del poder, nosotros buscamos la regeneración de Costa Rica. Dicha labor no se alcanza con el siempre cambio de unos cuantos culpables de la debacle moral por la que estamos pasando, por ciudadanos dignos, honrados; va más allá, a la supresión de todas las corruptelas y co-trampidos que aún subsisten dentro del gobierno, a la supresión de los sistemas por ellos implantados y su sustitución con nuevas formas más acordes con el progreso y el bienestar nacional. Es una lucha larga, muy larga; será la obra de varias generaciones de costarricenses y en ella habremos de mantenernos hasta que el triunfo sea alcanzado plenamente y dicho triunfo se traduzca en una marcha eterna hacia la superación y el progreso de Costa Rica.

Los acontecimientos que se suceden en las próximas semanas podrán variar los métodos de lucha que usemos pero en ninguna forma los principios que nos han impulsado a ella. Nos hemos opuesto conscientemente a todas las malas medidas de Calderón y sus seguidores por deber moral, por conciencia cívica, no por la obtención de unas cuantas curules de diputados o puestos oficiales. Por eso nuestra labor irá más allá de que nos sea o no reconocida la mayoría que nos da la victoria; más allá del castigo de los delincuentes electorales; más allá de que los diputados electos asistan al Congreso o se Abstengan de ir de acuerdo con la resolución del Tribunal Electoral. Nuestra lucha ha de mantenerse mientras no nos sea dado alcanzar el fin que perseguimos y que todavía se vislumbra demasiado lejano: el de alcanzar una patria mejor.

## Llega la hora de los Partidos permanentes

Nuestra agrupación predica esta verdad, y quiere que todos la oigan: sólo a través de partidos permanentes, que trabajan en forma constante, podrá el pueblo costarricense reconquistar su derecho de sufragio

Los últimos acontecimientos políticos demuestran en forma palpable la razón que nos asiste. No es posible confiar en el número de los afiliados, debemos confiar en la organización que tengan

Una de los provechosas consecuencias de esa gran farsa electoral del 10 de febrero, ha sido la evidencia de que sólo por medio de cuadros ciudadanos debidamente organizados y capacitados, podrá el pueblo costarricense reconquistar para sí el derecho de sufragio, que hoy gobiernan a su antojo los manolos y federicos.

Nosotros consideramos que a partir del 10 de febrero, a la ciudadanía no le queda otro recurso si no es la organización aérea en partidos permanentes, que día a día y en todo momento estén laborando en la creación de una gran máquina de redención cívica.

Han cambiado los tiempos. En la época del patriarcalismo liberal estilo don Cleto y don Ricardo, los costarricenses se organizaban, o mejor dicho, se agrupaban, en torno a buenos señores que representaban sus aspiraciones o tenían sus simpatías. Luego iban a las urnas electorales a depositar sus votos, seguros de que el sistema político, cualquiera que saliera electo, seguiría su camino lento y sin grandes transformaciones.

Por lo tanto, pasada la elección podíamos los costarricenses retirarnos al hogar, a comentar con forma jocosa las incidencias del debate cívico. Hoy, las cosas son muy distintas. Y eso es lo que el Partido SOCIAL DEMOCRATA quiere que todos los miembros de la oposición comprendan claramente que con un Partido comunista organizado militarmente, que acude a la violencia organizada para conseguir sus propósitos, y con un gobierno que no tiene la solvencia moral de aquellos gobiernos patriarcalmente democráticos, seguir el sistema de los partidos personalistas es un verdadero suicidio.

Una elección no se garantiza con

los trabajos que se hagan a un mes vista de las votaciones. Y una elección no se respalda con masas humanas desorganizadas. Es urgente que la oposición entienda esta grave verdad: por medio de agrupaciones personalistas que comienzan sus labores, su propaganda y su organización cada dos años, en el mes de enero, nuestro pueblo no llegará a ninguna parte. Es imposible planear una elección en seis semanas; y, mucho menos, organizar un pueblo para que haga respetar la limpieza de sus votos.

La tarea de la oposición está necesitando urgentemente, con tanta urgencia que si no la inicia ya, puede desaparecer, es la organización permanente de sus cuadros ciudadanos. Este 10 de febrero nos ha dicho elocuentemente, que del gobierno no podemos esperar nada. Parece absurdo pretender que sea el mismo delincuente el que eche la llave en su puerta. El pueblo costarricense tiene que exigir la vuelta a los tiempos decentes, en que cada elección no era un golpe de estado en beneficio de las camarillas.

Pero se puede exigir, costarricenses, cuando se tiene una fuerza que respalda nuestras exigencias. Y eso busca el Partido Social Demócrata: organizar al pueblo para que pueda exigir.

Nosotros seguimos en nuestra tarea, convencidos de que ha llegado la hora de los partidos permanentes. Porque éstos, y sólo éstos, pueden garantizar al pueblo costarricense que no será burlado impunemente otra vez. Nosotros no damos por terminada la tarea, sino que estamos en ella en forma constante, trabajando en una organización que es el único refugio del pueblo costarricense; su única arma invencible.

## El Consejo Electoral ha...

(Viene de la pág. PRIMERA)

tras previsiones quedaron confirmadas: el consejo cuenta y cuenta votos sin entrar a analizar si son buenos o malos, si son auténticos o falsos, desatendiendo las pruebas aportadas por la oposición, y consistentes en las certificaciones obtenidas por nuestros fiscales y que llevan las firmas de los tres miembros de cada mesa electora. El señor Baudrit ha sostenido la peregrina y comodiosa tesis de que el Consejo lo único que tiene que hacer es "contar"; es decir, que el Consejo es una máquina eléctrica sumadora, y no un cuerpo de personas en quienes se supone honradez cívica y valor moral suficientes como para controlar los fraudes y hacer que el recuento se adecúe a la realidad de la votación legítima. Finalmente, el señor Baudrit ha terminado haciendo chistes del proceso y afirmando que "ahora las elecciones se hacen a chonetazos".

Es decir, el Consejo Electoral ha sido una farsa; y de allí saldrá la oposición peor que antes de entrar a él.

## Inicia Sanciones El Tribunal Electoral de la Oposición

En la semana tuvieron una primera sesión los señores Abelardo Rojas, licenciados Manuel Antonio González Herrán y Eladio Trejos, don Fernando Esquivel y el ingeniero don Alfredo Volio, nombrados por los partidos de oposición para resolver sobre si las elecciones fueron fraudulentas o no, y sobre si los diputados electos deben concurrir al Congreso o abstenerse como protesta por el fraude.

No hemos podido saber nada de lo conversado porque las sesiones son completamente privadas, pero al parecer dichos señores resolvieron esperar la conclusión de todo el proceso para dar su resolución.

La responsabilidad moral que pende sobre los mencionados caballeros es bien grande, y ellos son conscientes de esa circunstancia. Sin tratar de influir sobre la decisión que tomen, y sin otro valor que el de un comentario periodístico, el comité de prensa que dirige este periódico desea hacer los siguientes comentarios:

1) Si el Tribunal declara que no hubo fraude y que los diputados deben ir al Congreso, se exonera al gobierno y al caldero-comunismo que lo domina de uno de sus más grandes crímenes, y se le quitan al país las resistencias psicológicas y morales para oponerse a un retorno del fatídico Calderón dentro de dos años;

2) Si se declara que hubo fraude, en primer lugar, se dice la verdad; en segundo lugar, se condena al régimen por el crimen cometido; y en tercer lugar, se tonifica al país para continuar la lucha por el desplazamiento de la oligarquía caldero-comunista. Tal declaración no inhibirá a los diputados electos por la oposición, auténticos representantes de la

## SE CONVOCA

### A la Asamblea Ejecutiva del Partido Social Demócrata

a la reunión extraordinaria que habrá de celebrarse en el local del Partido.

## el próximo 3 de Marzo a las 2 p. m.

Se discutirán asuntos políticos decisivos, y se definirá la posición del Partido ante los últimos acontecimientos.

COMITE EJECUTIVO NACIONAL

voluntad popular, para ir al congreso en los casos en que algún gran interés nacional fuera puesto en riesgo por algún proyecto destructivo del comunismo o del calderonismo, o para comparecer en calificadas circunstancias a expresar su protesta. Pero su ausencia regular del recinto parlamentario, sería una voz de alerta nacional e internacional, y pondría a pensar a todos los costarricenses honrados que la legalidad ha sido rota por el gobierno, y que para restablecerla no pueden esperarse otras "elecciones libres" en 1948.

3) La declaratoria de fraudulentidad pondría frente a frente a la oposición y a Teodoro Picado, a quien hasta la hora, y confiando en que sabría interpretar su propio interés político y personal, se le ha tratado de excluir de los ataques. Tal declaratoria lo señalaría a él como culpable, o por lo menos cómplice, o encubridor, o consentidor del fraude. Sería eso malo o bueno? Sería eso, cuando menos, lo correcto. Porque no puede eximirse al señor Picado de culpas, mientras no dé una prueba clara, no de sus intenciones ni de sus telegramas ni de sus promesas, sino de una acción positiva y eficaz en beneficio del restablecimiento de la libertad. El camino quedará siempre abierto para él, pero tendrá que estar soportando las consecuencias de su pasividad mientras no lo tome. Será una situación más clara, más definida.

4) La decisión de no concurrir al congreso, podría ser revisada en cualquier momento en que las circunstancias cambiasen, y a ese efecto, el Tribunal de la Oposición podría quedar constituido, en observación de lo que suceda. La próxima venida de Calderón, entre otras cosas, será un buen índice de la situación, de acuerdo con la actitud del gobierno para alcahuetar o no otra farándula pagada con fondos del Estado como

## OTRO QUE SE ALEJA

Don Manuel Rodó, que desempeña la Gobernación de la Provincia de San José, saldrá próximamente rumbo a México. Llevará la representación del gobierno costarricense ante el gobierno mexicano.

Pero Manolo Rodó no podrá llevar la representación del pueblo costarricense ante el pueblo mexicano, porque él va como delegado de un gobierno impopular, y antidemocrático por sus orígenes.

Algunos han protestado de que Manolo se vaya a México como Embajador de Costa Rica. Nosotros no; nosotros estamos contentos de que Manolo se vaya. Realmente, después de las actuaciones hábiles de Manolo en las dos últimas elecciones, nosotros no sentimos ningún placer en toparlo por las calles. Cuando más lejos lleve la representación de nuestro gobierno, mejor para todos los costarricenses.

Otros hablan de que Manolo no

es un diplomático. Por lo tanto, no podrá representar brillantemente a nuestro país. Pero nosotros insistimos en que Manolo va como delegado del gobierno, y no del pueblo. Reconocemos con un porcentaje mayoritario de nuestro pueblo, que Manolo no podrá representar brillantemente a Costa Rica. Pero Manolo es un fiel representante del gobierno que tenemos: con todas sus lacras y con todos sus errores. Nadie mejor que Manolo para representar al gobierno que llegó al poder por el golpe de Estado hace dos años. Nadie mejor que Manolo. Y más, si tomamos en cuenta todos sus desvelos, todos sus trabajos electorales por hacer posible la llegada al poder del Lic. Picado.

A tal gobierno, tal representante, decimos nosotros. Y por eso le deseamos feliz viaje a Manolo.

Jorge Albín.

## NECESITAMOS UN AGENTE DE ANUNCIOS

Pedimos colaboración a todos nuestros amigos, a fin de que nos ayuden en esta tarea de los anuncios. Rogamos ponerse en contacto con nuestra oficina en San José. Teléfono 1814

las de 1943.

5) Con una abierta declaratoria de fraudulentidad, el Tribunal comprometería a los partidos de oposición 1) a abandonar la lucha o 2) a proceder a la organización del pueblo pa-

ra resistir la semidictadura establecida. Y al tomar este camino, se habría comenzado, a nuestro juicio, a resolver el problema de la restauración democrática en Costa Rica.

CREMA DE ALMENDRAS

## FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata  
Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido

Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregon 15 cts. Número atrasado 25 cts.

DESARROLLO DEL PROGRAMA...

ASPECTO EDUCACIONAL

Excluirá la influencia nefasta del politiquero, para garantizar la independencia de los poderes religiosos y civil, puesto sobre firmes bases el progreso de nuestra riqueza nacional, hechas las reformas necesarias de la escuela, de ella debe salir —como lo quiere el destino de la democracia victoriosa— el hombre digno, libre socialmente útil, responsable; garantía, en una palabra, de que nunca más el mundo regresará a la barbarie del totalitarismo, a la injusticia del incontrolado capitalismo, al crimen de la guerra.

El aspecto en que nuestro sistema acusa una deficiencia absoluta, es el que se refiere a la necesidad de preparar las generaciones para la actividad económica. Por eso nos quejamos amargamente de esa desvinculación entre el saber y el hacer, de esa desvinculación de la realidad, que caracteriza nuestra escuela toda. Nuestros jóvenes bachilleres saben sin duda mucho sobre Carlomagno, y sobre Groenlandia y sobre las constelaciones, y toda la gramática y toda la trigonometría que se quiera, pero tienen una indiferencia y soberana por el estudio de los costarricenses, y sobre todo, un soberbio terror al esfuerzo intenso y continuado del trabajo. Sin amor clarividente del país, sin amor al trabajo creador de riqueza, la república ha caído sin remedio en la prostitución política y en la irresponsabilidad cívica más profundas; porque en cuanto a sus fuerzas económicas sería difícil demostrar que éstas van desenvolviéndose gracias preferentemente al esfuerzo de las colonias extranjeras y a las contrataciones leoninas de las compañías imperialistas.

Durante los últimos años se ha producido en nuestro país un intenso movimiento de la juventud hacia los liceos, correlativos, naturalmente, al aumento de población de la escuela elemental. Constatado este proceso en otros países, ha obligado a los responsables del rendimiento educacional a modificar radicalmente la orientación de la actividad educativa; a crear, en consecuencia, un conjunto de nuevas instituciones. En nuestro país, a pesar de las voces constantes de la opinión pública, y a pesar de los laboriosos estudios y sabias recomendaciones de la Misión Pedagógica chilena, que fué contratada especialmente para que asentara las bases de la reforma, nada ha sido hecho todavía.

Nuestra escuela está absolutamente desvinculada de la vida económica. No prepara al educando para la vida del trabajo. Se limita a hacer memorizar fatigosamente un lote de conocimientos que al niño, sobre todo niño del campo, olvida inmediatamente, y que ni siquiera han servido para destruir las supersticiones en que el espíritu campesino permanece encadenado. Porque es innegable que en nuestra escuela se enseña. El niño sabe mucho. Pero no prepara al hombre para la vida del trabajo, ni la escuela de la ciudad ni la del campo. Ni siquiera existe la necesaria distinción entre escuelas rurales y urbanas. Ni siquiera en éstas existen los necesarios talleres, ni existen las escuelas especiales para el aprendizaje de oficios; ni en las escuelas rurales se encuentra el elemento necesario para convertirlos en centros escolares de actividades agrícolas e industriales, ni hay escuelas de complementación que pudieran manejarse como verdaderas escuelas granjas.

El plan de Trabajo de las Escuelas Primarias, publicado para el año de 1943, es, desde el punto de vista teórico, magnífico; más la situación material de la escuela costarricense, obliga constantemente al redactor a decir: "ESTUDIO de esto", o "ESTUDIO de lo otro"; "CONOCIMIENTO de aquello"; y "CONOCIMIENTO de lo de más allá"; "INCITASE al alumno para que se dedique a alguna de las industrias caseras", cuya "revisión" se recomienda. Y aún en este aspecto fundamental cae en lamentables vaguedades como la que sigue: "EL CONOCIMIENTO DE LAS ACTIVIDADES AGRICOLAS E INDUSTRIALES DE LA REPUBLICA ES, ADEMAS DE UNA ACTIVIDAD ALTAMENTE PATRIOTICA, UN CAMPO FECUNDO DE ADQUISICIONES CIENTIFICAS". Sin embargo, hay un sincero intento en nuestra escuela, por acercarse, así sea dentro de la actitud más verbal posible, a la tierra.

Los edificios escolares, que suelen ser palacetes construidos sin la menor atención a los principios técnicos de elemental higiene escolar, están además situados para satisfacer las demandas politiqueras del diputadillo o del cacique, que suelen ser la misma persona. No han sido construidos, pues, atendiendo a las necesidades señaladas por la estadística escolar, por el censo requerido, por las condiciones de la región, siguiendo, como debe ser, las indicaciones de un mapa escolar de la república, que está aún para hacerse, a pesar de la cantidad de kilogramos que en datos sin orden ni sentido se exigen a los maestros, solo la pena de perder puntos en su calificación anual, para que después, tales papeles sean arrinconados como objetos sin uso en un rincón cualquiera del Ministerio. Menos suntuosos edificios y mejor adaptados a la función de taller o de pequeña granja que deben ser las funciones de la escuelas de la república, ha de ser la línea de las construcciones escolares futuras.

Las estadísticas arrojan un pavoroso saldo en contra de la escuela rural. Los datos, clasificados por los miembros de la Misión Educacional chilena de 1935, no han variado proporcionalmente desde entonces. Sólo el 18 por ciento de las escuelas de la república tiene sus grados completos. A ellas asiste el 42 por ciento de la población escolar. Calculada la cantidad de alumnos que pasa de un año a otro, siguiendo su escolaridad normalmente hasta el sexto grado, se observa que de cada 100 que llegan al primero, solamente 7 alcanzan normalmente al sexto grado; hay una pérdida del 93 por ciento que se explica así. en primer lugar, solo 53 de cerca de 600 escuelas tienen sus seis años completos, es decir, el 9 por ciento de la suma total de escuelas. A ellas asiste cerca del 48 por ciento de los alumnos en todo el país. Se encuentran situadas ordinariamente

LOS HOMBRES DE...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

entonces, comenzó a gestar sus famosas leyes sociales. El complejo gubernamental de los Hermanos Calderón Guardia, es exactamente igual al que ha ocurrido a otros gobernantes sin previsión de nuestra América Latina. Un dilecto amigo acaba de poner en mis manos, salido de una editorial bogotana, un libro escrito por un joven publicista de la montaña Antioqueña, acre y punzante escritor, el Ing. Milton Puentes, quien al analizar la personalidad angulosa y acerada de Jorge Eliécer Gaitán, cuyas posibilidades de ocupar la presidencia de Colombia, la misma que enaltecieron Bolívar y Santander, son muy grandes, comenta actuaciones de gobernantes que tuvieron actuación parecida a la del doctor Calderón Guardia; dice el mencionado comentarista: "Sólo sus fríos cálculos para conquistar el Poder (para sostenerse digo yo) lo impulsaron a la demagogia y de ella qui agarrarse cuando principió a sentirse solo y abandonado. Pretendió entonces seguir dominando a las masas de cualquier manera, y como si fueran fieras, quiso halagarlas, arrojándoles el pedazo sangriento de unas prestaciones sociales; pero las masas comprendieron la insinceridad, le volvieron la espalda a quien no les entregaba el corazón sino el condumio, porque el pueblo es más delicado de lo que se piensa y muy superior a la mayor parte de sus dirigentes".

El caso señalado por el escritor Puentes es el mismo caso que hemos vivido en Costa Rica. Prueba, el veredicto real del 13 de febrero de 1944.

Ahora entremos a disecar la argumentación del Lic. Mora Valverde para justificar la catástrofe hacendaria de los hermanos Calderón Guardia que dejó al organismo fiscal de la República en tal estado, que la angustiada gestión pagadora del actual gobierno, en su afán de ordenar las velas de esa barca, las encuentra, no como si hubieran sido rasgadas por el viento, sino como desmanteladas por la recia tempestad de un tifón. Hago una advertencia al señor Mora: en relación con las cuestiones hacendarias, en mi anterior exposición presenté un hecho concreto: no mencioné números. Pero como él, con una cortina de cifras, quiere emplear la misma maniobra del calamar, vamos a dar también guarismos para demostrar que el desbarajuste de los 74 millones (exactamente 73.708.070.68 colones) que comenta el hombre de la calle, está justipreciado hacendariaamente hablando, de manera exacta.

Compelido a explicar apreciaciones numéricas acerca del despilfarro de la administración de los hermanos Calderón Guardia tengo que referirme a la fuente que me sirvió para formar mi criterio, precisamente la misma que aprovechó el señor Mora para sus versos o cálculos de buen malabarista económico. Yo también me dirigí a la misma dependencia oficial y me he documentado con los informes rendidos al Congreso por el Jefe del Control, Lic. don Adán Acosta. Los tengo a la vista, como los tuve antes de mencionar el hecho, el enorme déficit en que incurrió el Presidente Calderón, y para repetir ahora que fue exorbitante hasta alarmar, el aumento de la Deuda Pública que dejó ese Gobernante al salir del poder.

Analicemos los guarismos tal como don Adán Acosta, los dió a conocer al Congreso. Advierto, desde luego, que me apoyo en documentos oficiales: si el señor Acosta exageró su informe, allá él. Nadie lo ha desmentido. Por eso confirmo lo que dije. Los siguientes son números que presentan los cuadros contenidos en dichos informes.

	Rentas Produjeron	Giros Refrendados
1940.—Año Calderón	¢ 41.702.891.52	¢ 45.609.976.54
1941.—Año Calderón	42.755.684.10	47.317.199.97
1942.—Año Calderón	39.594.680.97	48.249.247.91
1943.—Año Calderón	50.350.221.16	71.542.272.68
	¢ 174.403.477.75	¢ 212.718.697.10
Suma del DEFICIT	38.315.219.35	

en las capitales de provincias y cabeceras de cantón. Nuestra escuela de los campos, en cambio, es lamentablemente incompleta. Sólo llega al IV grado, y forma el 81 por ciento del total de escuelas. Por otra parte, hay una proporción de energías y dinero, casi la tercera parte del presupuesto normal de enseñanza primaria, que se pierde en concepto de aplazamiento y reprobaciones, a causa de la inadaptación de las actividades escolares, ya a la región, ya a la realidad de los hogares; métodos anti-científicos de trabajo; sistemas artificiales y anticuados de calificación, etc. Exageramos acaso cuando afirmamos que no es más mito la afirmación alegre de nuestro mínimo analfabeta?



Se condena a Perón y se absuelve a los otros

A raíz de la publicación hecha por el Departamento de Estado de los Estados Unidos, de un Libro Azul sobre el régimen argentino, que documentalmente prueba la complicidad de ese gobierno con el régimen nazi, se ha producido una estéril polémica alrededor del general Franco y su camarilla de militaristas.

La Secretaría de Relaciones Exteriores de Costa Rica, con su habitual falta de criterio sobre los problemas internacionales, ha recibido con muestras de asombro el libro azul que desde Washington envía el señor Spruille Braden. Y anuncia la prensa que muy posiblemente se produzca un rompimiento de relaciones entre Argentina y Costa Rica, como consecuencia de los cargos que al régimen repudiable de Farrell - Perón hace el Departamento de Estado.

Por sobre las polémicas de mayor o menor cuantía que se han producido, nos interesa fijar una vez más la posición del Partido SOCIAL DEMOCRATA ante estos problemas.

Por todos los medios a nuestro alcance, hemos condenado el régimen execrable que por la fuerza de las bayonetas, mantiene su predominio en la Argentina. Nuestra agrupación condena todos aquellos sistemas que, no contando con el respando popular, acuden al matonismo y a la violencia para perpetuar sus mal habidos privilegios. Nadie puede dudar de nuestro repudio por el fascismo argentino.

Pero ha sido objeto de muchos comentarios, el inconsistente criterio que ante el asunto tiene la desorientada cancillería costarricense. El titular de la cartera, con una crasa ignorancia que llega hasta el absurdo, declara ufano que nada tenemos que hacer contra Franco. Sus pillerías incumben en forma exclusiva al pueblo español. Sus nexos con los hitleristas y los camisas negras no deben importarnos. La tragedia del pueblo español que la soporten los españoles sin la ayuda de nadie. Pero ante Perón sí debemos tomar una actitud categórica. Es peligroso para la defensa continental la existencia de un foco fascista en el propio corazón del continente americano. Perón merece el repudio de los hombres libres; pero con Franco no debemos meternos.

Desde luego que la posición de nuestra cancillería no puede ser más inconsistente. Ni puede ser más peregrina la tesis de las etiquetas fascistas aplicadas con más o menos benevolencia según los kilómetros que el foco diste de San José. Ante Franco, de inspiración genuinamente totalitaria; puesto en el poder por las ametralladoras nazis y los tanques de Mussolini; surgido como reacción ante un sistema legitimado por los votos de las mayorías españolas, don Julio Acosta aconseja una política de tolerancia pasiva, que equivale en este caso a una activa complicidad con el tirano. Y ante Perón, fascista criollo con nexos probados con el

nazismo, sí pero surgido de un movimiento exclusivamente argentino, sin la intervención de Alemania ni de Italia, don Julio Acosta parece inclinado a aconsejar una política de represalias, propugnada desde Washington.

El régimen Perón-Farrel que llena de vergüenza al gran pueblo argentino, y contra el que luchan todos los argentinos decentes, es uno de tantos regímenes totalitarios criollos; igual que el soportado por los peruanos por largos años; igual que los de Honduras y Nicaragua. Y si a Perón se le ha concedido una importancia grande, es sólo porque surgió en una nación de grandes recursos como la Argentina. Y si a Perón se le combate tenazmente desde Washington, es porque no tuvo la dicha de nacer en Centroamérica, donde junto con los tachos y los tiburcios los dejarían hacer su santa y omnipotente voluntad.

Nosotros no podemos entender eso de que contra un gobierno tiránico se lance todo el poder de la nación más poderosa de la tierra, en tanto que se hacen guiños al resto de los regímenes totalitarios. Nosotros no podemos entender a la cancillería costarricense, que se muestra indignada por los nexos entre las camarillas argentinas y los fascistas europeos, en tanto que adopta una política de tolerancia cómplice con el resto de las dictaduras, y desconoce que en la Península Ibérica hay un pueblo tan digno y tan valeroso como el argentino, que lucha por derribar un sistema diez veces más peligroso y diez veces más fascista que el de Perón-Farrel. Estas son las cosas que nosotros no comprendemos, y que don Julio Acosta no podría explicarnos.

El Partido SOCIAL DEMOCRATA cree que no es lógico hacer distinciones tan absurdas. Para nosotros, la condenatoria de los hombres libres tiene que dirigirse a los reductos del fascismo, europeo o criollo, estén donde estén llámense como se llamen. No entendemos de los razonamientos sin base que fabrica la Secretaría de Relaciones Exteriores costarricense. No entendemos la tesis de don Julio Acosta según la cual hay que combatir a Perón y desconocer a Franco, por eso en su oportunidad apoyamos sin reservas la proposición uruguaya para establecer, por medio de consultas americanas, una "intervención multilateral colectiva" en aquellos países que fueran un peligro para la democracia americana. Y por eso reafirmamos ahora nuestras palabras de entonces. Pero intervención, en América, en Asia o en Europa, contra TODOS los regímenes fundamentalmente totalitarios que sean un peligro real de expansionismo fascista. No combatir a Perón, en tanto que se deja disfrutar de sus privilegios, los Franco, los Trujillo, los Somoza o los Carías.

Hora bendita para América cuando se decida a editar muchos "libros azules".

Advierto categóricamente que yo llamo déficit, como lo define el diccionario de la Academia de la Lengua, a la "parte que falta para levantar las cargas del Estado", o sea, la diferencia concreta entre las ENTRADAS y las salidas EFECTIVAS. Cuando Rafael Angel Calderón recibió el Poder, la deuda pública sumaba ¢ 133.088.479.70. Datos del (Pasa a la pág. CUATRO)

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar  
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.  
Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311

betismo? El muchacho que asistió dos, o tres, o cuatro, y aún seis años a nuestra escuela, no sólo olvidó muy pronto leer y escribir, incapaz él mismo e incapaz el Estado de atender a su posterior perfeccionamiento, sino que en cambio adquirió en esos seis años, no el hábito del trabajo, ni guías para la acción práctica, sino una incurable ilusión de la ciudad cuyo espejismo le desarraiga del corazón el amor a la tierra, para soñar con el empleo urbano de peón municipal o policía. La escuela nuestra no tiene influencia ninguna más allá de sus aulas, no significa nada en la vida ordinaria del campesino; permanece cerrada en sí misma, sin conexión con la vida. Esas cuatrocientas o quinientas escuelas de segundo y tercer orden, deben, pues, transformarse en planteles cuyo trabajo se base en las actividades agrícolas de la región en que funcionen; escuelas con fácil paso a las escuelas granjas que también deben ser establecidas. F. preciso, además, aumentar constantemente las escuelas con todos sus grados completos. Las escuelas de la ciudad también deben llegar a ser verdaderos talleres, en sus dos últimos años.

# El Comunismo Está Derrotado Pero No Liquidado

En esta Costa Rica de 1946, donde el chanchullo electoral se ha elevado a la categoría de undécimo mandamiento, y donde los chanchulleros tienen la aureola de los mártires, no parece lógico subestimar la fuerza de los comunistas. Son una minoría, como lo es eso que llaman partido republicano nacional. Pero unos con los resortes del poder, y otros con su organización férrea, se han adueñado del país.

La derrota electoral del comunismo ha sido catastrófica. En esto todos estamos de acuerdo. Pero hay un factor que la mayoría de las gentes están subestimando en forma peligrosa: la férrea organización de los camaradas. El tono mismo del "discurso" con que Manuel Mora pretendió justificar la desbandada comunista, nos dice muy a las claras que esa agrupación está derrotada, pero no liquidada.

No podemos subestimar las fuerzas comunistas. Es cierto que la oposición cuenta con la mayoría del pueblo costarricense. Pero no es menos cierto que esa oposición carece de una disciplina militar que le dé consistencia y valor permanente a sus actitudes. Cinco mil comunistas, armados, organizados en brigadas de choque debidamente entrenadas, son una fuerza mayor que cien mil hombres sin armas y sin organización adecuada.

Revelando el fondo totalitario que lo alienta, Manuel Mora declara que la oposición se conforma con papeletas en tanto que ellos exigen hombres de carne y hueso, con dos puños. "Revelaremos nuestra fuerza en las calles", dijo el camarada Mora en su lamentable peroración. Si estuviéramos en una época normal, en que las autoridades públicas garantizaran a los ciudadanos el libre ejercicio de sus derechos; en que el sufragio fuera un arma efectiva en manos del pueblo, las amenazas de Mora serían para reírse. Pero, desgraciadamente, nuestras condiciones políticas son muy otras: se premia al delincuente en tanto que se persigue al hombre honesto; asciende el pijo mientras se aplasta al hombre honrado. Las autoridades públicas constituyen la avanzada de los atropelladores al pueblo y el sufragio es una farsa sangrienta para embaucar incautos. En este terreno, y en estas condiciones, las amenazas de Mora no son para reírse.

Nosotros queremos insistir en esto: el comunismo está derrotado pero no liquidado. Sus cinco mil afiliados en la provincia de San José, con la disciplina férrea que se les exige, constituyen un peligro permanente contra lo que aún nos resta de sistema democrático. Esta es una realidad probada por la experiencia de los hechos. Es una evidencia clara y definitiva, ante la cual no podemos cerrar los ojos.

Es posible reírse de las estrafalarias teorías políticas del señor don Manuel Mora. Es posible desear por absurdas sus ideas de que lo real y determinante son los puños de los camaradas y no lo que piensen y quieran los costarricenses; pero no debemos perder de vista que en una situación al margen de la ley como la que atravesamos, las palabras del líder comunista criollo adquieren la certeza de una evidencia absoluta.

Hay que analizar los hechos políticos conforme: esos hechos se presentan ante nosotros, y no tomando en cuenta la sinceridad o hipocresía de quienes hacen promesas desde arriba. En una nación decente en que el voto de los ciudadanos se respeta; en

## LOS HOMBRES DE... (Viene de la pág. TRES)

informe del Lic. don Adán Acosta. Cuando el mismo Calderón dejó el Poder, la deuda pública alcanzaba a ₡ 206.796.550.28. Datos del mismo don Adán Acosta. La diferencia es pues de ₡ 73.708.070.68. El Gobierno de los hermanos Calderón Guardia aumentó la deuda pública, que dicho sea de paso es por habitación una de las más grandes de la América Latina, en esa cifra que por su argumentación, para el Lic. Mora Valverde, es una bicoca.

Pero aquí viene lo inexplicable para don Manuel. La calumnia, como él la llama. Si el médico presidente hizo un déficit de 38 millones trescientos quince mil doscientos diecinueve colones, treinta y cinco céntimos, cómo podemos atribuirle un aumento de la deuda por ₡ 73.708.070.68? Se le ha levantado un falso a Calderón, se le ha calumniado, según el líder comunista. Pero no. Es rigurosamente verídico lo que dije en globo y repite en detalle el comentario de la calle; porque una cosa es el DEFICIT y otra cosa diferente es el aumento de DEUDA. EL DEFICIT resulta de pagos efectivos, y la DEUDA cuando se gasta más de lo que se gana, hay DEUDA cuando se queda debiendo. Don Manuel confunde esos conceptos. El sabe bien que son situaciones distintas, pero habla para las barras, para la gradería. Yo digo la verdad porque respeto a mis oyentes y ni ahora ni nunca ha sido mi intento en ganarlos. En resumen, el médico presidente pagó, fuera de las rentas que percibió, más de 38 millones, pero dejó de pagar, quedó debiendo 35.392.851.33 colones, que es cosa diferente. Esta suma que dejó sin pagar, quedó representada en giros sin refrendar y en bonos y pagarés

### ADMINISTRACION CORTES

	Rentas	Pagos	Superávit
1936	₡ 34.502.905	31.165.836	3.337.069
1937	38.105.142	35.481.392	2.623.750
1938	37.491.406	33.584.371	3.907.035
1939	42.716.831	34.906.284	7.810.547
	135.137.883	117.678.401	₡ 152.816.284

Es evidente la equivocación del Lic. Mora Valverde. Contrariamente a lo que dijo de buena fe, no lo dudo, atribuyendo a don León Cortés déficit y aumento de la deuda, las cosas fueron al revés. La administración Cortés Castro gastó menos de lo que percibió de tributos siempre le quedó remanente y al abandonar el Poder dejó en CAJA bonos, dinero, valores por ₡ 7.758.861.69. Quedó además en la Contabilidad Nacional un millón de colones en bonos de la deuda pública, que el Presidente Cortés no quiso incinerar cuando se incineraron valores, como acto simbólico en la Navidad de 1939, a fin de no restar disponibilidades económicas al nuevo Gobierno. Ese millón de bonos lo liquidó el gobierno Calderón, si no estoy muy informado, en los tres primeros meses de su gestión administrativa. Conviene constatarlo. Don Manuel Mora puede ayudarnos en esa gestión.

Estos datos y estos números, están en la Memoria de Hacienda respectiva y en el Mensaje Presidencial con que el Lic. Cortés Castro, en mayo de 1940, resumió su gestión administrativa y con el cual el Dr. Calderón Guardia recibió y aceptó el timón del Gobierno de la República. En resumen pues, don León Cortés no aumentó la deuda pública: al contrario hizo un fuerte pago a las obligaciones de la deuda externa. Esto nadie lo pone en duda. Por indicar lo contrario, es pasmosa la afirmación de don Manuel Mora. Si de nuevo se toma el trabajo de revisar sus números, sobre los propios libros del control, estoy seguro que tendrá un acto de nobleza; rectificar su error gravísimo.

El señor Mora abre el debate sobre estos asuntos. En nombre de nuestro Partido, acepto el reto para adelantarle por la prensa, por la tribuna pública o para llevarlo a los escaños del Congreso, en la seguridad de que vencedor o vencido, de la claridad que logre la discusión, se han de beneficiar, en el último reducho, los intereses nacionales. No se extrañe el señor Mora de que en eventuales situaciones del porvenir, cuando yo pueda transparentar en su parte honradez y sinceridad, pese al limbo de ingenuidad en que él me hace vivir, buscando el bienestar

# WILTON MAYERLING

Un Sombrero de Puro Fieltro

Que le vende con la garantía que usted exija, la

## "TIENDA CARLOS LUIS"

de Crispulo Vargas

### Continúa acumulándose la documentación sobre el fraude electoral

Desde el 10 de febrero está llegando a San José, en forma continua y nutrida, toda la documentación electoral que la oposición compactada está preparando para probar el fraude del 10 de febrero.

El Dr. Marcial Rodríguez, por ejemplo, ha podido recoger abundantes e irrefutables documentos a lo largo de la línea del ferrocarril al Pacífico, que prueban hasta la saciedad que en esas regiones las llamadas elecciones de medio período han sido un asalto a la voluntad de los electores. Algunos de estos documentos se han dado a publicidad por el Dr. Rodríguez, y otros han sido entregados al Tribunal Electoral de la Oposición, para que ese alto cuerpo decida lo conducente.

El tiempo está transcurriendo, y sin embargo no se ve por ninguna parte la ofrecida sanción para los delincuentes electorales. Los grupos opositoristas están empeñados en que estos culpables caigan sancionados por la ley, y con este propósito, en todas las provincias del país se están levantando informaciones sobre los escándalos electorales, para sentar legalmente las responsabilidades del caso.

El tiempo está transcurriendo, y sin embargo no se ve por ninguna parte la ofrecida sanción para los delincuentes electorales. Los grupos opositoristas están empeñados en que estos culpables caigan sancionados por la ley, y con este propósito, en todas las provincias del país se están levantando informaciones sobre los escándalos electorales, para sentar legalmente las responsabilidades del caso.

Alguna de esta documentación ha sido conocida por el Gran Consejo Electoral. Pero este tribunal se ha empeñado en declarar que su función se reduce a contar votos. De este modo, las certificaciones firmadas por todos los miembros de las mesas, que según la ley tienen el mismo valor probatorio que los registros electorales, y que todos los fiscales opositoristas trataron de obtener, quedan sin ningún valor ante la peregrina tesis del Gran Consejo.

Conforme pasan los días, se comprueba que el fraude ha sido cuidadosamente planeado: desde el robo de documentos en unas mesas, y el chorro en otras, hasta la actitud cómplice del Gran Consejo.

La oposición ha probado las características escandalosas del fraude, de tal modo que todos estamos enterados de que no hubo elecciones propiamente dichas. El Tribunal de Honor que la oposición compactada nombró, tiene en sus manos la evidencia del fraude. El país entero espera su fallo justo, que seguramente será el mejor para los partidos opositoristas.

Picado. Es contra las figuras siniestras de la oligarquía, que quieren volver a implantar los métodos hacendarios de 40 al 44 que hemos analizado. Nuestro empeño no va contra la persona del señor Picado. Que esta afirmación no se vaya a interpretar como la absolución de la nefanda burla que engendró el 13 de febrero, al gobierno actual. No. Así como hay fechas que llenan de luz y decoro la historia nacional, 15 de setiembre de 1821, 11 de abril de 1856, 7 de noviembre de 1889, así también la historia recogerá, en la penumbra sombría de los hechos oprobiosos de un gobernante, el 13 de febrero de 1944.

Si Teodoro Picado es consecuente en sus hechos con sus declaraciones de estos días y deja correr por el cauce de la legalidad, sin amparar el fraude, el querer, la voluntad del pueblo de Costa Rica, la oposición sabrá poner la patria por encima del partido y le dará respaldo en las finalidades de su administración en todos los actos e intentos de buen gobierno. Aún cuando hay muchos escepticos yo sí creo en la posibilidad de esas realizaciones. Motivo de ejemplar inspiración encuentra en las actuaciones que en el sufragio tuvieron los mandatarios que han pasado por la humilde casa de los presidentes de Costa Rica, actuaciones que han juzgado ya la historia, dando lustre en otras oportunidades a egregios gobernantes. La libre expresión de la voluntad popular por el respeto fidelísimo del sufragio es la médula del corazón de la verdadera democracia. Teodoro Picado tiene frente a su mesa de trabajo la figura vidente de F. Roosevelt, el paladín supremo de la democracia que se acaba de consolidar con las proteíñas redentoras de la sangre. Pero a la altura de la cabeza de su responsabilidad de gobernante debe poner para inspirarse, la bondadosa y práctica figura de Clero González Víquez, padre de la democracia costarricense, cuyo nombre se bendice y se dilata en el cielo de nuestra nacionalidad y en el cariño y reconocimiento justiciero de los costarricenses y crece para usar el símil de la leyenda bolivariana "como crece la sombra al declinar el sol". Si Teodoro Picado respeta el sufragio tendrá la gratitud de su pueblo, de los costarricenses, y si no oír el rugido tempestuoso de un pueblo que tiene todavía vitalidad.

## JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

## ALFREDO TOSI BONILLA

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO: 6158

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Pídalos a la Empresa

Teléfono 3162  
Apartado 1793

ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle